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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Alertan por fraudes con seguros médicos 
Advierten proliferación de gestores que inflan tratamientos con cargo a las aseguradoras 
y ofrecer al cliente no pagar deducible por los servicios de salud 
 

 
Operaciones en el AIFA, en pleno despegue 
Suburbano facilitará llegada 
 

 
Quedan sin pagar 34% de créditos Infonavit 
Crece morosidad por vivienda en los últimos años 
 

 
ONU incluye a México en el Top 50 por venta de droga en la darknet 
Narcotráfico. Informe 2023 del organismo coloca al país en el sitio 3 de 85 naciones; 
MILENIO entra a plataforma en la que conviven 27 mil integrantes y 2 mil vendedores 
 

 
Morena: La restricción del INE no impide actos públicos 
“Aspirantes han cumplido términos” 
 

 
Ven riesgos para las finanzas públicas por Pemex 
Analistas. Apoyos de SHCP a empresa ponen presión a la calificación soberana 
 

 
Percances y bajo desempeño alejan a Pemex de recuperar grado de inversión 
Comienza a verse impacto de estrategia de la petrolera 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO presume construcción de 23 carreteras en Sonora y 
Chihuahua  
https://www.milenio.com/politica/amlo-presume-construccion-23-carreteras-sonora-
chihuahua 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador presumió 
que el Programa de Pavimentación de Caminos a Cabeceras Municipales 
ha construido 23 caminos en Sonora y Chihuahua. En Twitter, López 
Obrador publicó un video de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) y el Instituto Nacional de Pueblos 
Indígenas, en el cual se dio a conocer que con estas obras se han beneficiado 
a 15 municipios de ambas entidades. En el caso de Sonora, refiere que se 
cumplió en la construcción de 17 caminos, de 18 contemplados en esta 
administración, lo que equivale a 103 kilómetros con una inversión de 500 
millones de pesos. Con ello se benefició a los municipios de Yécora, Arivechi, 
Soyopa, Sahuaripa, Rosario, Onavas, Quiriego, San Javier, Bacanora y 
Opodepe. Mientras que, en Chihuahua, se han construido seis caminos de 
ocho prometidos en esta gestión, lo que hace un total de 51 kilómetros, con 
una inversión de 250 millones de pesos. 
 
Combate a la evasión da margen “grandísimo” de ingresos: 
Yorio  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/17/economia/021n1eco 
El paquete económico del próximo año conlleva el imperativo de que la 
deuda no rebase 50 por ciento del producto interno bruto (PIB), anclaje 
sobre el que desarrollará el último marco macroeconómico de la actual 
administración. Tenemos la seguridad de que las finanzas públicas se van a 
entregar en orden en 2024, sin ningún desbalance, expone Gabriel Yorio, 
subsecretario de Hacienda. La siguiente administración decidirá si realiza 
alguna reforma a la estructura de impuestos, pero antes de moverla, hay 
espacio para continuar la lucha contra la evasión, dice en entrevista con La 
Jornada.  
 

https://www.milenio.com/politica/amlo-presume-construccion-23-carreteras-sonora-chihuahua
https://www.milenio.com/politica/amlo-presume-construccion-23-carreteras-sonora-chihuahua
https://www.jornada.com.mx/2023/07/17/economia/021n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
México sigue siendo uno de los países con altas tasas impositivas y también 
tiene muy baja recaudación. Esto significa que tenemos mucha evasión, 
enfatiza en una conversación realizada el jueves pasado. 
 
Resolución del INE no impide actos públicos de corcholatas, 
dice Morena  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/17/politica/003n1pol 
La medida avalada el sábado por la Comisión de Quejas y Denuncias del 
Instituto Nacional Electoral (INE) no imposibilita a los aspirantes en el 
proceso interno para definir la coordinación nacional de defensa de la 
Cuarta Transformación para hacer asambleas informativas en espacios 
públicos, realizar recorridos u otro tipo de actos, aseguró la dirigencia de 
Morena. Sostuvo que la resolución establece que en nuestros eventos no 
debe haber elementos proselitistas, pero también expresó que no 
comparten dicho punto, lo cual haremos valer por la vía correspondiente. 
Por medio de un comunicado en el que explicó lo que, de acuerdo con este 
instituto político, aprobó el órgano electoral, indicó que la y los aspirantes 
que participan en el proceso interno han cumplido con los términos de las 
medidas cautelares del INE; sin embargo, la narrativa de la derecha y el 
acoso de algunos funcionarios del instituto, que se presentan en los eventos, 
quieren confundir y utilizar cualquier expresión espontánea de la gente para 
descontextualizarlos. 
 
Fallo contra ‘corcholatas’; Morena impugnará los candados del 
INE  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fallo-contra-corcholatas-morena-impugnara-los-
candados-del-ine/1598107 
Morena consideró “falso” el que opinadores y ciudadanía insinúen que las 
giras de sus corcholatas tengan que realizarse en locales cerrados, ya que 
aseguró en un comunicado que “la medida cautelar otorgada el día de ayer 
por la Comisión de Quejas del Instituto Nacional Electoral (INE) no implica 
la imposibilidad de llevar a cabo recorridos, actos o asambleas informativas 
en espacios públicos abiertos por parte de los aspirantes a la Coordinación 
de Defensa de la Transformación”, puesto que la resolución utiliza la palabra 
“preferentemente” al referirse al uso de los locales del propio partido. 

https://www.jornada.com.mx/2023/07/17/politica/003n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fallo-contra-corcholatas-morena-impugnara-los-candados-del-ine/1598107
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fallo-contra-corcholatas-morena-impugnara-los-candados-del-ine/1598107


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Anunció que impugnará la resolución que establece que sus eventos no 
deben contener elementos proselitistas, y señaló que la misma menciona 
que “se lleven a cabo preferentemente en lugares pertenecientes al propio 
partido político, como sus oficinas estatales o municipales; deberán ser 
dirigidos a militantes y simpatizantes del partido Morena; no deberán 
emitirse expresiones de índole electoral; previo al inicio de cada acto, ya sea 
un recorrido o una asamblea informativa, se deberá informar de manera 
explícita sobre el contenido del Acuerdo número ACQyD-INE-104/2023 y de 
la determinación ayer; exigir el deber de cuidado, en cuanto a revisar el 
contenido de los discursos de las personas que están participando en el 
proceso, para asegurar que estén alineados con las acciones establecidas en 
el Acuerdo número ACQyD-INE-104/2023 y la determinación de ayer”. 
 
Frenarán artículos elaborados con trabajo forzado  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/frenaran-articulos-elaborados-con-trabajo-forzado/ar2641445?v=2 
Ciudad de México. - México, Estados Unidos y Canadá intercambiarán 
información para bloquear la llegada de productos elaborados con trabajo 
forzoso a la región de Norteamérica, advirtió Pablo Solorio, agregado laboral 
de la Embajada de EU. 
 
Suma INAI más de 7 mil pendientes  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/suma-inai-mas-de-7-mil-pendientes/ar2641282?v=2 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI) 
suma más de siete mil medios de impugnación sin resolución, luego que su 
pleno lleva más de 100 días sin sesionar por la falta de tres comisionados. 
 
Suman 538 controversias en proyectos y reformas de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suman-538-controversias-en-proyectos-y-
reformas-de-amlo-2/ 
La Consejería Jurídica de la Presidencia lleva un registro de las querellas 
legales que ha recibido el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Hasta 
ahora se contabilizan 538 actos jurídicos contra las obras emblemáticas y 
reformas prioritarias del Ejecutivo federal.  
 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/frenaran-articulos-elaborados-con-trabajo-forzado/ar2641445?v=2
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/frenaran-articulos-elaborados-con-trabajo-forzado/ar2641445?v=2
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/suma-inai-mas-de-7-mil-pendientes/ar2641282?v=2
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/suma-inai-mas-de-7-mil-pendientes/ar2641282?v=2
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suman-538-controversias-en-proyectos-y-reformas-de-amlo-2/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suman-538-controversias-en-proyectos-y-reformas-de-amlo-2/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En respuesta a una solicitud de información realizada por EL UNIVERSAL, la 
consejería explicó que las acciones más controvertidas son la reforma 
electoral en su primera y segunda parte, los presupuestos desde el año 2019 
hasta el 2022 y el Tren Maya. Destacan controversias y acciones de 
inconstitucionalidad a las reformas energética y eléctrica, a la Ley General 
de Ciencia y Tecnología y a la modificación para extinguir a la Financiera 
Rural, entre otras. El presidente López Obrador ha insistido en que sus obras 
y proyectos son los más atacados jurídicamente en la historia reciente, 
motivo por el que incluso publicó un decreto por el que declaró “de interés 
público y seguridad nacional la realización de proyectos y obras a cargo del 
Gobierno de México”, el cual también fue impugnado. 
 
Xóchitl Gálvez alista nueva queja ante el INE contra AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/xochitl-galvez-alista-nueva-queja-ante-el-ine-
contra-amlo/ 
La senadora Xóchitl Gálvez anunció que este lunes presentará una queja 
ante el Instituto Nacional Electoral (INE), al considerar que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador continuó atacándola a pesar de que el 
órgano electoral le ordenó que dejara de hablar de ella y del proceso 
electoral. Entrevistada en Veracruz, la aspirante presidencial del Frente 
Amplio lamentó que el mandatario recurra a artimañas de las que él mismo 
denunció ser víctima cuando era dirigente opositor, y además, ahora abuse 
de su poder para ilegalmente revelar información de los clientes de sus 
empresas. “Criticaba que los presidentes de la República opinaran sobre sus 
opositores, los perseguían, y ahora él me persigue a mí, no acató esa 
resolución del INE; estoy metiendo una queja el día de mañana temprano a 
primera hora diciéndole al INE, “pues sí tú dijiste que deje de hablar de mí y 
el presidente me vuelve a atacar”, expuso. 
 
Queda sin pagar 34% de créditos Infonavit  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/queda-sin-pagar-34-de-creditos-infonavit/ar2641423?v=3 
Ciudad de México. - El impago de créditos a la vivienda del Infonavit 
otorgados en veces salario mínimo (VSM) se ubica actualmente en 34.43 por 
ciento, un nivel grave que se ha incrementado en los últimos años. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/xochitl-galvez-alista-nueva-queja-ante-el-ine-contra-amlo/
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https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/queda-sin-pagar-34-de-creditos-infonavit/ar2641423?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Exageran padecimientos para defraudar con seguros ( 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/exageran-padecimientos-para-defraudar-con-
seguros 
El sector asegurador está en alerta ante el crecimiento de una modalidad 
de fraude donde supuestos gestores tramitan el pago de un seguro de 
gastos médicos mayores y, al inflar el costo del tratamiento, e incluso 
solicitar operaciones no necesarias, logran cobrar una cantidad mucho 
mayor a la aseguradora, ofreciendo al cliente que no pague deducible ni 
costo extra por la atención médica e incluso obtener una ganancia. 
En una circular enviada en mayo pasado por la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS) a sus agremiados se alerta sobre este 
esquema de operación de gestores, quienes realizan malas prácticas que 
son ajenas a las compañías aseguradoras y a los agentes de seguros, al 
ofrecer un servicio en la gestión de trámites de siniestros de gastos médicos, 
al tiempo que prometen a los proveedores médicos la atracción de 
pacientes.  
 
Operaciones en el AIFA, en pleno despegue; Tren Suburbano 
facilitará llegada  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/operaciones-en-el-aifa-en-pleno-despegue-tren-
suburbano-facilitara-llegada/1598106 
Con un millón 883 mil 971 pasajeros atendidos entre el 21 de marzo de 2022 
y el 31 de mayo de este año, la actividad en el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) crece paulatinamente. En mayo pasado, la nueva 
terminal aérea dio cabida a 218 mil 322 usuarios, el mayor número para un 
mes desde su inauguración. En ese mismo mes, se realizaron mil 851 
operaciones comerciales, lo que equivale a 59.7 por día. El promedio diario 
de pasajeros atendidos en la terminal aérea es de cuatro mil 321, mientras 
que el promedio de operaciones realizadas desde su inauguración a mayo 
pasado es de 41.06 por día, dado que su actividad ha ido en crecimiento, 
primero con vuelos nacionales, la adición de vuelos internacionales y, para 
septiembre próximo, abonará a ésta el cumplimiento del decreto 
presidencial de que todos los vuelos que son exclusivamente de carga se 
muden desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) al 
AIFA.  

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/exageran-padecimientos-para-defraudar-con-seguros
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/exageran-padecimientos-para-defraudar-con-seguros
https://www.excelsior.com.mx/nacional/operaciones-en-el-aifa-en-pleno-despegue-tren-suburbano-facilitara-llegada/1598106
https://www.excelsior.com.mx/nacional/operaciones-en-el-aifa-en-pleno-despegue-tren-suburbano-facilitara-llegada/1598106


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
México llega al top 50 de venta de drogas por la 'darknet': ONU  
https://www.milenio.com/politica/mexico-llega-top-50-venta-drogas-darknet-onu 
Ciudad de México. - El mercado de drogas por internet, incipiente en México, 
fue medido por el Informe en Línea sobre Drogas en el Mundo 2023, de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU), coloca a México en el puesto 33 
de 85 naciones en donde se encontró este tipo de actividad criminal. 
“Los mercados de darknet representan una parte muy pequeña de todas las 
transacciones de drogas, pero su volatilidad al entrar y salir rápidamente de 
los entornos en línea y el tamaño cada vez mayor de los pagos promedio 
para una sola transacción pueden indicar que tales plataformas son cada 
vez más especializadas y favorecedoras para los distribuidores de drogas”, 
señala el informe. De acuerdo con las cifras reportadas por la plataforma 
digital de la ONU, el mercado de drogas en la darknet puede de ir de los 
miles hasta los millones de dólares en ganancias dependiendo cada país. 
“Diferentes plataformas en línea parecen utilizarse para facilitar las 
transacciones de diferentes drogas. Entre las drogas que se compran a 
través de internet, aparecen nuevas sustancias psicoactivas. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/nueve-empresas-buscan-contrato-
millonario-de-segalmex/ 
Nos revelan que son nueve las empresas interesadas en obtener el contrato 
de seguro de vida para todos los funcionarios de Segalmex, desde personal 
operativo hasta su director general, pese a que viola la Ley de Austeridad 
que promulgó el presidente López Obrador como lo reveló esta casa 
editorial este fin de semana. La mañana del pasado jueves 13 de julio, nos 
revelan, en la Junta de Aclaraciones, las empresas interesadas formularon 
274 preguntas sobre este contrato a la Subgerencia de Adquisiciones de 
Segalmex, y será el próximo 31 de julio cuando se dé a conocer el fallo de 
esta polémica licitación. Nos hacen ver que, ante los antecedentes de 
corrupción en Segalmex, el contrato deberá ser revisado con lupa, pues solo 
faltaría que además de contravenir la ley de austeridad, también fuera 
motivo de un nuevo escándalo de corrupción para el gobierno federal. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-17/op252907 
¿POR QUÉ para el Presidente resulta de risa violar el secreto fiscal?, ¿por qué 
supone el jefe del Ejecutivo que no pasa nada si revela contratos, montos e 
impuestos de una empresa privada con otras empresas privadas? Por una 
simple y triste razón: porque Andrés Manuel López Obrador no sabe generar 
riqueza. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1800 
Que mientras en el Frente Amplio por México siguen atorados con su 
plataforma para recolectar las 150 mil firmas que requiere cada aspirante 
para seguir en la contienda de cara a 2024, entre las corcholatas volvió la 
calma luego de saber por la dirigencia nacional de Morena que no existe 
desde el INE una restricción expresa que impida las asambleas informativas 
públicas que realizan en todo el país y hasta Claudia Sheinbaum sostuvo 
desde Durango que el “proselitismo” seguirá porque “no se puede detener 
la revolución de las conciencias” impulsada por la 4T. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Van por hospitales concesionados, pese a desastre en IMSS, 
ISSSTE y SSA  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/van-por-hospitales-
concesionados-pese-a-desastre-en-imss-issste-y-ssa/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador busca asumir el control de los 
hospitales públicos que actualmente funcionan con inversión privada, justo 
en el momento en que más se cuestiona la capacidad del Estado como 
administrador de los centros de salud, luego de la muerte de la pequeña 
Aitana en el hospital general de zona número 18 del IMSS, en Playa del 
Carmen, Quintana Roo. La decisión de adquirir o cancelar el contrato de 12 
hospitales construidos y operados mediante el esquema de Asociación 
Público Privada (APP) podría representar otro golpe a las finanzas del país, 
pues en materia contractual los operadores privados tendrían derecho a 
una compensación mínima de 40 mil millones de pesos, además de que el 
costo de los servicios para hacer funcional la infraestructura tendría que ser 
asumido también por el Estado, otros 80 mil millones de pesos en promedio. 
 
Salvador García Soto 
Dos Bocas que se devoran la candidatura de Nahle  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/dos-bocas-que-se-devoran-
la-candidatura-de-nahle/ 
A Rocío Nahle le está pasando lo que, a la niña de la fábula de la lechera, que 
de tanto planear y soñar lo que haría en cuanto terminara su refinería y los 
barriles de gasolina que refinaría, la secretaría de Energía se está tropezando 
y sus sueños de ser candidata al gobierno de Veracruz podrían derramarse 
y esfumarse como la fallida inauguración de la costosísima “Dos Bocas” que 
le prometió al presidente López Obrador para el 1 de julio pasado. 
El debilitamiento de la candidatura de Morena para Nahle se refleja en la 
enorme cantidad de aspirantes que están surgiendo en Morena para la 
gubernatura de Veracruz.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/van-por-hospitales-concesionados-pese-a-desastre-en-imss-issste-y-ssa/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/van-por-hospitales-concesionados-pese-a-desastre-en-imss-issste-y-ssa/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/dos-bocas-que-se-devoran-la-candidatura-de-nahle/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/dos-bocas-que-se-devoran-la-candidatura-de-nahle/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Es como si, al percibir la debilidad de la secretaria, cuya imagen ha quedado 
en entredicho al no poder cumplir lo que le prometió al presidente, otros 
morenistas en Veracruz hayan decidido hacer públicas sus aspiraciones al 
grado que hoy se cuentan hasta 10 precandidatos o suspirantes para 
suceder al controvertido gobernador Cuitláhuac García en los comicios 
estatales de 2024. 
 
Héctor de Mauleón 
Los tiranos se parecen  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-tiranos-se-parecen/ 
El extraordinario periodista Filomeno Mata definió como un tirano a todo 
aquel que, apoyado en “el látigo de los soldados”, creyera hallarse “sobre las 
leyes, sobre el derecho”. Director de un periódico que había comenzado 
publicando versos y recetas de cocina, El Diario del Hogar, Mata se había 
convertido al paso de los años en uno de los críticos más despiadados del 
gobierno de Porfirio Díaz. De acuerdo con Juan Sánchez Azcona, el régimen 
porfirista lo envió a las infectas bartolinas de la cárcel de Belén más de 60 
veces. En alguna ocasión, Mata pasó siete meses en las mazmorras. 
Un dicho popular señalaba que ya no se sabía dónde localizarlo: si en la calle 
o en la cárcel. De ese modo vivió Mata el porfirismo: con un pie en la calle y 
otro en la cárcel.  
Seguidor entusiasta de Porfirio Díaz en los años de la rebelión de Tuxtepec, 
que había estallado en contra de los planes de reelección de Sebastián 
Lerdo de Tejada, Filomeno Mata se desencantó en cuanto el caudillo 
comenzó a operar por debajo del agua su primera reelección. 
 
Carlos Marín 
AMLO regala un 'home run' a Xóchitl  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-regala-un-home-
run-a-xochitl 
A mediados de marzo de 2006, el presidente Vicente Fox se entrometió: 
“Para qué andar inventando carrera cada ocho días o más bien cada sexenio; 
que si un nuevo modelo económico, que si una nueva política social. Lo que 
necesitamos es permanencia de políticas públicas. Hay que cambiar de 
jinete, pero ¿para qué cambiar de caballo, si el caballo va caminando bien…?” 
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Por esas fechas, el candidato Andrés Manuel López Obrador soltó el célebre 
“¡Ya cállate chachalaca!”. Tres meses y medio después (2 de julio) AMLO, por 
tristes, pero efectivos 236 mil votos fue derrotado por Felipe Calderón.  
En septiembre del mismo año, los siete magistrados del Tribunal Electoral 
sentenciaron que la intromisión de Fox fue la mayor “irregularidad” en el 
desarrollo del proceso electoral. “Llegó a hacer comentarios indirectos o 
metafóricos e incluso menciones expresas que incidían sobre las posiciones 
políticas que competían en la elección”, dijeron, pero validaron los comicios. 
 
Enrique Quintana 
El riesgo de que no se acepte la derrota  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/17/el-riesgo-de-que-
no-se-acepte-la-derrota/ 
Uno de los elementos centrales de un sistema democrático es la aceptación 
de la derrota entre las fuerzas políticas en la contienda. En las democracias, 
ni los triunfos ni las derrotas son para siempre. De hecho, hay una tendencia 
natural a la alternancia debido al desgaste natural que en las fuerzas 
políticas produce el ejercicio del poder. No es lo mismo un opositor que 
critica lo que hace un gobierno, que ejercer el mando, con todas las 
decepciones que trae consigo gobernar. Cada cierto tiempo, no obstante, 
aparecen visiones políticas que desconocen este principio y que, de manera 
velada o abierta, buscan descalificar los principios democráticos, 
planteando que el camino que marcan es el único posible. 
 
Darío Celis 
Declaran inocentes a los Zaga  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/17/declaran-inocentes-los-zaga-
522584.html 
EL TIEMPO PONE todo en su lugar y esta columna sostiene lo dicho: 
Actinver violó su deber fiduciario en perjuicio del empresario Rafael Zaga. 
Esto se confirma una vez más con la resolución dictada por el Tercer 
Tribunal Colegiado en Materia Penal del Primer Circuito, conformado por los 
magistrados Ricardo Ojeda Bohórquez, Miguel Ángel Medécigo Rodríguez 
y Humberto Román Franco. 
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Y es que ordenaron la revocación de las órdenes de aprehensión que la 
Fiscalía General de la República (FGR), que comanda Alejandro Gertz 
Manero, impulsó contra Rafael Zaga Tawil y su hijo Elías Zaga. 
La defensa constitucional fue conducida por Andrea Rovira del Río, una 
joven abogada a quien no hay que perderle la pista, y que encabeza el 
aguerrido abogado Eduardo Amerena. El punto es que aún con la orden que 
traía a cuestas, y cuya cancelación ha sido ordenada, Rafael Zaga debió 
haber sido presumido inocente y tratado como tal por parte de Actinver. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/17/opinion/010o1pol 
Son varios los puntos de contacto entre las personalidades de Xóchitl Gálvez 
Ruiz y Vicente Fox Quesada, a tal grado que ya se postula como 
identificación común el vocablo FoXóchitl: la condición empresarial, la 
ligereza ideológica y discursiva y la preferencia por lo estridente son algunas 
de las características compartidas. Como sucedió en su momento con el ex 
gobernador de Guanajuato, a quien se pretendía bocetar como un 
inminente salvador de la patria, al que se debería dar el beneficio de la duda, 
con exención de análisis fríos y críticas fundadas, ahora se arguye que 
analizar la habilitación de la ex jefa delegacional de la capitalina Miguel 
Hidalgo como precandidata presidencial opositora es algo innecesario o 
exagerado, que mostraría temor ante el crecimiento de esa postulación 
hechiza y que, en el fondo, la estaría haciendo crecer al darle publicidad, 
mala o buena, pero al fin publicidad. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/17/opinion/006o1eco 
Van tan adelantadas las campañas políticas, que el nombre del casi seguro 
próximo presidente (a) de la República se podría conocer en sólo 53 días a 
partir de hoy, para decirlo con mayor precisión, el próximo 6 septiembre, 
aunque tomaría posesión hasta el 1 de octubre de 2024. Me estoy refiriendo 
a la línea de tiempo trazada por Morena, considerando también que los 
partidos de oposición siguen muy atrás, aunque recientemente el Frente  
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Amplio abrió su propio proceso de selección y anunció que tendrá 
candidato (a) el 3 de septiembre. Por su lado, MC dice hará su selección 
posteriormente. Actualmente, los morenistas recorren la república dando a 
conocer su pensamiento a los futuros electores y terminarán el 27 de agosto. 
Luego se abrirá una etapa crítica: las encuestas. Del 28 de agosto al 3 de 
septiembre cuatro empresas pulsarán la opinión ciudadana sobre sus 
preferencias y el día 6, el partido en el gobierno dará a conocer los 
resultados; es decir, al elegido (a). Paralelamente, una comisión elabora ya 
lo que será el plan de gobierno.¿Es inexorable que las cosas ocurrirán así? 
No. Se alzan como posibles escollos el Tribunal Electoral del Poder Judicial y 
un no descartado desacuerdo de parte de alguno de los precandidatos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Recibirán testamentos y entregarán documentos agrarios en 
Cosamaloapan  
https://imagendeveracruz.mx/estado/recibiran-testamentos-y-entregaran-documentos-
agrarios-en-cosamaloapan/50407910 
Veracruz. - Testamentos de campesinos ejidatarios dónde señalan a sus 
herederos de sus parcelas, serán recabados de forma regional tanto en Tres 
Valles, el 28 de julio y en Tlacotalpan el 29 de julio, para reportarlos al 
Registro Agrario Nacional (RAN), vía la Procuraduría Agraria, residencia 
Cosamaloapan a cargo de Ángel Barrios Domínguez. Ello implica que, para 
el caso de Tres Valles, el viernes 28 del presente se recibirán testamentos 
agrarios del municipio de Tierra Blanca, y otros circunvecinos incluidos los 
de Otatitlán y Tlacojalpan, y de la parte alta del municipio de Cosamaloapan. 
En Tlacotalpan la recepción de testamentos agrarios será el mismo sistema, 
y pues se aceptarán de ejidatarios de municipios como Cosamaloapan, 
Acula e Ixmatlahuacan.  
A su vez habrá entrega de documentos agrarios, únicamente para los 
ejidatarios cuyas parcelas se ubiquen en núcleos de los municipios de 
Tlacotalpan y Tres Valles, que generalmente son títulos de propiedad de 
solares urbanos, pero también pueden ser certificados parcelarios 
 
Se dice que Morena, MC y Percy Espinosa  
https://criteriohidalgo.com/a-criterio/columnas/sedice/se-dice-que-morena-mc-percy-
espinosa 
Se dice que al menos cuatro personajes de las filas de Morena se enfilan 
desde ahora para la candidatura a la alcaldía de Pachuca. Andrés Velázquez 
Vázquez, que se desempeña de Procurador Agrario desde años atrás; 
Guillermo Olivares, secretario de Gobierno; Tania Meza, secretaria de 
Cultura, y el senador Navor Rojas. 
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Vinculan trámites con Registro Agrario  
https://www.zocalo.com.mx/vinculan-tramites-con-registro-agrario/ 
Coahuila. - La Síndico del Ayuntamiento de Villa Unión; Linda Castro Saldaña 
dio a conocer que se apoya a los ciudadanos en trámites que se efectúan a 
través de la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional. 
“Gracias a las gestiones de nuestro alcalde Mario González Vela, el próximo 
miércoles 19 de julio a partir de las 11 horas personal de la Procuraduría 
Agraria de Sabinas vendrá a Presidencia Municipal para integrar 
expedientes generalmente de la encomienda de apoyar a familiares de 
ejidatarios fallecidos. “Hay ciudadanos que no dejaron su sobre de 
testamento agrario y los familiares tienen que hacer un juicio para resolver 
lo intestado a los derechos de uso común y derechos parcelarios, por 
indicaciones de nuestro alcalde Mario Gonzalez llevamos a estos 
ciudadanos a la oficina del Registro Agrario Nacional en Saltillo”, detalló. 
 
Reynaldo Magaña 
El consejo de vigilancia no es agente de seguridad  
https://www.elvigia.net/columnas/2023/7/15/el-consejo-de-vigilancia-no-es-agente-de-
seguridad-421828.html 
En la estructura administrativa de los ejidos, además del comisariado ejidal 
que tiene a su cargo la administración, existe un órgano encargado de 
supervisar la actuación de aquel. Está integrado por un presidente y dos 
secretarios, con sus respectivos suplentes. Vigilará que los actos del 
comisariado se ajusten a los preceptos de la ley y a lo dispuesto por el 
reglamento interno o la asamblea. Revisará las cuentas y operaciones del 
comisariado a fin de darlas a conocer a la asamblea y denunciará ante ésta 
las irregularidades en que haya incurrido el comisariado; también convocará 
a asamblea cuando no lo haga el comisariado y ejecutará todo lo demás que 
señale, además de la ley, el reglamento interno del ejido. 
Para convocar a asamblea, motivado por la omisión del comisariado, puede 
hacerlo a petición de un grupo de ejidatarios, veinte o el veinte por ciento 
del padrón ejidal o por iniciativa propia.  
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Desde luego, igual que el comisariado ejidal, también debe actuar en forma 
colegiada, por tanto, al emitir convocatorias para celebración de asamblea, 
deberán firmarlas los tres integrantes. El procedimiento es el mismo que se 
utiliza para las asambleas ordinarias o de formalidades especiales, según sea 
el caso. En los casos donde el comisariado ejidal sea removido, atento al 
procedimiento del artículo cuarenta de la ley agraria, esto es cuando la 
asamblea previamente convocada para ello así lo determine, entrarán en 
funciones los suplentes del comisariado durante un periodo máximo de dos 
meses, en tanto el consejo de vigilancia, gozará de ese mismo periodo para 
convocar a elecciones. Si no lo hace en ese término, la Procuraduría Agraria, 
a petición de parte, convocará para la regularización de los órganos de 
representación ejidal. 
 
Le niegan herencia: Denuncian intento de despojo en San 
Agustín de las Juntas  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/le-niegan-herencia-denuncian-intento-de-
despojo-en-san-agustin-de-las-juntas/149415 
Oaxaca. - El pasado 19 de abril falleció el papá de Alan y aunque algunos 
bienes los dejó dentro de un testamento, otros no alcanzaron a integrarlos, 
por lo que la segunda familia del fallecido se niega a entregar la parte de su 
herencia, incluso apoyada del Comisariado de Bienes Comunales de este 
municipio. Alan Lara Ruiz comparte que su papá se volvió a casar, por lo que 
su segunda esposa, de nombre Consuelo Martínez y quien es de origen 
hondureño, quedó a cargo como encargada de repartir lo que el difunto 
dispuso en su testamento; no obstante, desde un principio se negó a 
hacerlo, lo cual ha complicado el trámite. Relata que, en un principio, tanto 
él como su hermana desconocían la existencia de un testamento, pues ella 
no les llamó para la lectura de este, por lo que posteriormente se enteraron 
de que su papá había comprado dos terrenos en este mismo municipio, 
pero no dejó por escrito a quién se lo daría. Alan explica que necesitan la 
firma del comisariado para la cesión de derechos de la casa que su padre le 
heredó; no obstante, se negó, pues aseguró que no cumplió con los 
acuerdos a los que llegaron el pasado 5 de julio.  
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Alan relata que acudieron con la Procuraduría Agraria para solicitar que se 
emita una audiencia para conciliación en la que estén presentes tanto la 
señora Consuelo como el comisariado de Bienes Comunales; no obstante, 
este último les advirtió que en caso de que lo citen, Alan tendrá que pagarle 
cinco mil pesos “por el tiempo que va a ir a perder” en la audiencia. 
 
Con 'trampa', Antorcha Campesina busca apoderarse del 
comisariado de San Vicente Ferrer  
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/con-trampa-antorcha-campesina-busca-
apoderarse-del-comisariado-de-san-vicente-ferrer-10374487.html 
Puebla. - Ejidatarios de San Vicente Ferrer, junta auxiliar de Tehuacán, 
exigen la intervención de las autoridades estatales y federales para frenar la 
integración y reconocimiento de nuevos integrantes, quienes, con actas 
falsas, fuera de tiempo, falsificando firmas y hasta huellas de los mismos, 
buscan apoderarse y controlar el comisariado de la inspectoría, entre ellos 
Jesús Fernando de la Luz Hernández, líder de Antorcha Campesina. 
Es por ello que a través de escritos se han manifestado ante la Procuraduría 
Agraria para que su titular pueda intervenir y dar legalidad solo a los 50 
integrantes que están legalmente constituidos y los 15 restantes sean 
desaforados. A través de escritos manifestaron que estos actos cometidos 
han sido a espaldas de la asamblea general de ejidatarios, por personas con 
intereses obscuros, simulando la celebración de asambleas de ejidatarios, 
en los cuales supuestamente se realizaron sus reconocimientos de 
avecindados y a la vez su aceptación como nuevos ejidatarios. 
 
En San Luis Potosí sí hay apoyo en empoderamiento de las 
mujeres  
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=305637 
San Luis Potosí. - Para empoderar y brindar apoyo a las mujeres del medio 
rural en la Entidad, en la entrega de certificados parcelarios y títulos de 
propiedad en beneficio de 44 mujeres de Huehuetlán y Xilitla, en apoyo al 
empoderamiento y desarrollo social y económico de las y los potosinos. 
Esta estrategia, en la que participan el Registro Agrario Nacional (RAN), la 
Procuraduría Agraria y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), tiene como objetivo principal favorecer la inclusión de las  
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mujeres en el uso y decisiones relacionadas con la vivienda, los recursos 
naturales y los bienes de producción, como la tierra. De esta manera, se da 
cumplimiento a la instrucción del Gobernador Ricardo Gallardo Cardona, de 
fortalecer el patrimonio de las mujeres. De acuerdo con datos del Registro 
Agrario Nacional, en el año 2022, solo el 22 por ciento de las personas con 
calidad de ejidatario, posesionario, comunero o avecindado en San Luis 
Potosí eran mujeres, cifra por debajo de la media nacional que señalaba que 
solo el 25,9 por ciento de las mujeres en México eran propietarias de la tierra. 
Por eso, desde el Imes se promueven acciones para beneficiar a las mujeres 
campesinas de áreas rurales del estado. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Invierte Sedatu más de 300 mdp en el Programa Integral para 
el Bienestar de Mulegé-Isla de Cedros  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-mas-de-300-mdp-en-el-programa-
integral-para-el-bienestar-de-mulege-isla-de-cedros 
Baja California. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ha invertido cerca de 310 millones de pesos (mdp) en acciones de 
vivienda y obras de mejoramiento urbano en las comunidades que forman 
parte del Programa Integral para el Bienestar Mulegé-Isla de Cedros del 
Gobierno de México. Al acompañar al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la subsecretaria de Ordenamiento Territorial, Edna Vega Rangel, 
reportó que en la localidad de Guerrero Negro se han realizado 295 acciones 
de vivienda con una inversión mayor a 95 mdp, de las cuales 265 fueron 
sustitución de vivienda y 30 para ampliación y mejoramiento. Estas obras 
registran un avance del 100%. “En esta localidad de Mulegé se está 
construyendo el malecón de la cancha de béisbol con una inversión de 61 
mdp y la intervención consiste en la construcción de la plaza pública, 
gradas, talud geométrico, campo de juego y malecón, se intervendrá una 
superficie mayor a los 13 mil 200 metros cuadrados y el avance de obra es 
del 12%”, informó. 
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Revisa titular de Semarnat avances del sector ambiental en 
Puerto Vallarta, Jalisco  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/revisa-titular-de-semarnat-avances-del-sector-
ambiental-en-puerto-vallarta-jalisco 
Jalisco. - Representantes del sector ambiental federal se reunieron para 
revisar y dar seguimiento a las acciones que se llevan a cabo en Puerto 
Vallarta, Jalisco, sobre temas prioritarios entre los que destaca el avance de 
ordenamientos ecológicos locales y regionales, con el fin de dar tranquilidad 
a la población ante los impactos del crecimiento acelerado y desordenado 
que se vive en ese lugar. Antes de iniciar el encuentro, la secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, realizó un 
recorrido por ese municipio para revisar las problemáticas relacionadas con 
el desarrollo inmobiliario, además se reunió con representantes de 
organizaciones ambientalistas, quienes explicaron la problemática y el 
impacto que han traído a la zona diversos proyectos que no han cumplido 
con la normatividad ambiental.  
La titular de la Semarnat reiteró el compromiso de resguardar la riqueza 
natural y los servicios ambientales que posee Puerto Vallarta y de cumplir 
con la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador de proteger 
el territorio, cuidar el recurso hídrico y hacer respetar la normatividad, como 
se está haciendo en otros municipios y entidades del país. 
 
En ceremonia histórica, pueblo yaqui recibe el Maaso Koba y 
objetos ceremoniales repatriados desde Suecia  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/en-ceremonia-historica-pueblo-yaqui-recibe-el-maaso-
koba-y-objetos-ceremoniales-repatriados-desde-suecia-339766 
Sonora. - En un hecho histórico para resarcir los agravios cometidos durante 
siglos contra los pueblos indígenas de México, la nación yaqui de Sonora 
recibió el Maaso Koba y sus objetos ceremoniales, que fueron repatriados 
desde Suecia gracias a la intervención directa del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Compuesta por 24 piezas ceremoniales, antiguas y sagradas 
para el pueblo yaqui, principalmente el Maaso Koba –cabezas de venado 
utilizadas como tocado en la Danza del Venado–, la colección causó 
asombro, admiración y veneración entre las autoridades yaquis, que 
finalmente recuperaron su patrimonio cultural ancestral.  
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El director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes, explicó que desde los años 2017 y 2018, a instancias 
del gobierno tradicional yaqui, un comité de cultura, el Comité de Tratados 
Indios y el gobierno de Pascua Yaqui, iniciaron las gestiones ante el Museo 
Etnográfico de los Museos Nacionales de la Cultura del Mundo del gobierno 
de Suecia. 
 
Ciudad Aurum interes que dividen a ejidatarios  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/ciudad-aurum-interes-que-dividen-a-ejidatarios/ 
Quintana Roo. - La creación de Ciudad Aurum, megaproyecto pensado en 
10 mil hectáreas de selva, lagunas y cenotes, a 3.5 kilómetros de las obras del 
Tren Maya entre Cancún y Puerto Morelos, mantiene enfrentado al Ejido de 
Leona Vicario. Desde que salió a la luz, la violencia entre quienes respaldan 
su desarrollo y quienes se oponen aumenta, pasando de amenazas de 
muerte a amagos con armas. El desarrollo del proyecto se planteó para un 
millón de habitantes, con inmuebles de 20 pisos, plazas comerciales, hoteles 
y zonas habitacionales, impulsado por empresarios de Cancún, con apoyo 
del Comisariado Ejidal de Leona Vicario, en una zona conocida como la Ruta 
de las Lagunas, en el kilómetro 3 de la carretera Valladolid-Agua Azul. 
El concepto del proyecto y el esquema para la desincorporación de las 
tierras de uso común, a fin de ponerlas a la venta como parte del desarrollo, 
se aprobó este año durante una asamblea ejidal, sin haber aún estudios de 
topografía, mecánica de suelos, factibilidad ecológica y autorizaciones 
previas que sustenten su viabilidad ambiental. 
 
Ejidatarios ganan a los Baillères: recuperan tierras que les 
habían quitado  
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2023/07/ejidatarios-ganan-a-los-bailleres-
recuperan-tierras-que-les-habian-quitado/ 
Ejidatarios del ejido El Bajío recuperaron 571 hectáreas que la ex titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles, 
entregó en 2017 a la minera Penmont. Penmont es una minera filial de 
grupo Fresnillo PLC, propiedad de la familia Baillères. Tras conocer la 
resolución del Tribunal Superior Agrario, el representante del ejido El Bajío, 
Javier Thomas González, dijo que la recuperación de la tierra que la SEDATU  
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entregó de manera irregular a la minera Penmont no es gratuita, sino que 
es el resultado de una larga lucha de los ejidatarios del desierto de Sonora. 
“Han secuestrado a nuestros compañeros para torturarlos. Nos han 
desplazados de nuestra tierra porque nos oponemos a la voracidad de la 
familia Baillères. Pero eso no es todo: mataron a cuatro de los principales 
activistas del ejido, sin que hasta ahora haya una investigación para dar con 
los responsables”. Jesús Thomas González, ejidatario de El Bajío.  
En noviembre de 2014, el ejido El Bajío obtuvo 67 sentencias a su favor. En 
ellas, se ordena a la minera Penmont regresar las tierras a los ejidatarios en 
su estado natural, tal y como estaban antes de que la minera ocupara el 
territorio. Sin embargo, a 9 años de la resolución del tribunal, esto no ha 
ocurrido. 
 
Realiza Sedatu histórica inversión en 25 estados para 
planeación territorial  
https://www.masnoticias.mx/realiza-sedatu-historica-inversion-en-25-estados-para-
planeacion-territorial/ 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) realiza una inversión histórica en 25 estados del país en materia de 
planeación y desarrollo territorial a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU), a fin de combatir las desigualdades en las ciudades, informó 
el titular de esta dependencia, Román Meyer Falcón, al presidir una reunión 
con representantes estatales. Para dar seguimiento a los trabajos del PMU 
en su vertiente de Planeación Urbana, Metropolitana y Ordenamiento 
Territorial (PUMOT) 2023, el funcionario destacó que los estados 
beneficiados son: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, 
Chihuahua, Colima, Durango, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, 
Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Sinaloa, 
Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz de Ignacio de la Llave, Yucatán, 
Zacatecas y Quintana Roo. 
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Sedatu y Conavi acumulan 380,000 acciones de 
autoproducción de vivienda en México  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Sedatu-y-Conavi-acumulan-380000-
acciones-de-autoproduccion-de-vivienda-en-Mexico-20230714-0018.html 
En lo que va de la actual administración federal, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Comisión Nacional de Vivienda 
(Conavi) han realizado más de 380,000 acciones para apoyar la vivienda 
adecuada a familias que radican en colonias con alto nivel de marginación. 
La estrategia, según la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario 
de la Sedatu, Edna Vega Rangel, ha sido contemplar las opiniones y 
preferencias de las familias beneficiadas, con el fin de garantizarles un 
hogar que cumpla los siete elementos de una vivienda adecuada: 

• Seguridad de la tenencia 
• Disponibilidad de servicios, materiales, instalaciones e infraestructura 
• Asequibilidad 
• Habitabilidad 
• Accesibilidad 
• Ubicación 
• Adecuación cultural 
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